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5月11日下午，上海市足
协第九届第二次会员代表大
会召开， 在现场与会代表一
致表决通过中，57岁的柳海
光与71岁的朱广沪完成了交
接， 这位沪上久负盛名的高
中锋从前辈手中接过接力
棒， 开启了在上海市足球协
会的下一段征程。

本版撰稿 本报记者 李一平

柳海光要“踢好”团队足球
担任上海市足球协会新任掌门人

在11日举行的上海市足球协会第
九届第二次会员代表大会上，上海足
坛名宿柳海光全票当选上海市足球协
会主席，范志毅等六人增补为副主席。
朱广沪则卸任主席职务，担任顾问。
其实，早在一个多月前，就有消息

称朱广沪因年龄原因，将辞去主席、执
委职务，柳海光将担任新一届的上海
市足球协会主席。这位昔日名震上海
滩的足球名将对于能重回足球大家
庭，表示这是一份荣耀，同样也是一份
责任。“我接下来会努力工作，不辜负
大家的期望。我是土生土长的上海人，
以前是场上的运动员，现在是管理者，
我希望能够把两者结合起来，真正做
到专业的人做专业的事。”
在发表就职感言中，柳海光表示：

“新一任领导班子，将继续不忘初心，
牢记使命，以‘功成不必在我’的精神
境界和‘功成必定有我’的历史担当，
保持耐心和定力，发扬钉子精神，一张
蓝图绘到底，一任接着一任干，不断探
索符合上海城市特点的足球改革发展
之路，开创上海足球事业发展的新局
面，为实现全球著名体育城市建设的
目标贡献力量。”

根据在会议上宣读的2020年上
海市足球协会工作计划，未来这段时
间中，上海市足球协会工作的重点将
放在世俱杯、亚洲杯筹备工作以及高
质量发展上海足球青训、加强校园足
球、职业足球互动等。在各个工作的领
域内，上海市足球协会还将继续发扬
以专业人做专业事的态度，例如在青
少年足球的领域，预计聘请朱广沪、范
志毅等专家，组建相关专业团队，进一
步夯实青训工作，而新任执委、同济大
学教授吴金贵，则可能在上海基层教
练员工作方面给出建议。

对于如何切实做好足协的工作，
柳海光表示：“因为疫情原因，很多工
作没有及时开展，接下来我会和协会
班子把2020年上海市足协的工作计
划抓实、推进，总体来说就是为上海足
球做好事、做实事。”

为上海足球
做好事做实事

球员时期，柳海光有过许多的高
光时刻，他曾和贾秀全一起前往当时
的南斯拉夫联赛留洋，是中国最早留
洋的球员。汉城奥运会预选赛，柳海
光在东京的头球“轰炸”帮助中国队
逆转击败日本晋级，这是中国队唯一
的一次通过预选赛获得奥运会参赛
资格⋯⋯此外，在柳海光的整个职业
生涯中，还有一个常人难以企及的纪
录，那就是从未得过一张红黄牌，对于
一名足球运动员来说，能做到这一点
非常难得，也有许多人因此而称赞他
“用脑子踢球”。

从绿茵场退役后，和许多当时的
运动员不同，柳海光没有选择接受体
制内的工作安排，而是毅然选择下海

经商，从上世纪90年代初卖净水器赚
得第一桶金，到后来逐渐在装潢、广
告、餐饮等诸多领域取得成功。随着在
商业领域的深入，近年来柳海光已经
渐渐地淡出了足球圈，据他的朋友透
露，过去的这些年里，除了关系亲近的
友人相邀外，他几乎很少出席足球有
关的活动，即使和以前的老队友相见，
聊得更多的也是生活上的趣事。
转战商界成功，为柳海光积累了

一定的经济实力，现在即使抛开曾经
球星的身份，也很难说柳海光不是个
“成功人士”。而如今又返回足球大家
庭，就像他自己所言，更多的是为了一
份责任，一份荣耀，为自己热爱的足球
事业贡献自己的一份力量。

“以前做球员的时候是在球场上，
现在是场下的管理者，我希望把两方
面有机结合好，真正做到专业人做专
业事，为上海足球做贡献。”柳海光坦
言踢球和做企业的管理工作其实有共
通性，“足球靠团队，没有人传球给你，
你不能进球；管理也靠团队，我们需要
发挥集体的力量。 ”

从足协主席的位置上重新出发，
对柳海光来说，又迎来了一次人生的
全新挑战。同样，对于上海足球来说，
这同样也是一个新起点。大家都期待
着，作为上海足球名宿的柳海光，可以
在未来几年带领上海足球走向怎样的
高度。

其实在目前上海足协的执委成员
中，有一位与新任主席柳海光有着不
浅的交情。秦国荣同样作为上海队出
身、曾入选过国家队的上海足坛名宿，
曾与柳海光做过很长一段时间的队
友。

有些年纪的球迷对于秦国荣这个
上世纪80年代中国队的黄金中场都不
会陌生，1米86的身高，良好的身体素
质，再加上出色的技术，那时的秦国荣
是教练们的宠儿。在2017年的上海市
足球协会换届中，秦国荣作为上海足
坛名宿、足球专家和成耀东、马良行等
一同成为了上海足协的执委。

横向对比秦国荣和柳海光，其实
两人的经历有着不少的相似点：秦国
荣、柳海光二人都为上海队出身的国

家队成员；秦国荣去过美国大联盟，柳
海光和贾秀全一起去过南斯拉夫联赛
留洋；两人都有过成功的经商经历，最
后又都在功成名就之后选择回归足球
领域，贡献自己的一份力量。
“其实在这次之前，我也有很长

时间没有和海光联系了，现在大家共
同来到上海足协为上海足球出谋划
策，感觉又回到了以前在国家队、上
海队并肩作战的时候。”老队友重逢，
让秦国荣也难免感慨起来。在他的印
象里，柳海光一直是那个专注于球
场，平日里重情重义的小兄弟。“以前
我和海光还有朱有宏他们经常聚在
一起打扑克，老朱（朱有宏）牌技不是
太好总是输，海光还经常故意要让他
两把。”

此外，柳海光因从未吃过红黄牌，
还被沪上球迷公认为是一名“儒将”。
其实这点可以从柳海光的身上看到他
的两位恩师———高丰文和方纫秋的影
子。2019年2月6日，方纫秋逝世，享年
90岁。在本报的专题报道———追忆方
纫秋的采访中，柳海光还特意提到，从
这两位恩师身上学到了受用一生的人
生准则，那就是：踢足球的人，就应该
场上高调，场下低调。
柳海光在国家队还有着“空霸”的

称号，精湛的头球技术一直是他最为
倚重的“杀手锏”。1987年，中国队和日
本争夺1988年汉城奥运会门票，双方
首回合交手时，中国队主场0比1输球，
在预选赛最后一轮，两队要为争夺最
后一张奥运会入场券拼个你死我活，

中国队毫无退路、唯有取胜。最后正是
凭借着柳海光的“头球轰炸”首开纪
录，帮助中国队总比分2比1击败日本
队，历史上第一次获得奥运会决赛圈
资格。
世人皆知柳海光的头球好，但他

们只看到了他1米86的身高，其实“空
霸”的背后则是柳海光对于自己严格
的高要求。“我们1984年的时候在北京
集训，训练完以后去冲凉的路上会路
过一个田径场，而海光每次都会主动
去田径场上加练腰腹力量。”秦国荣回
忆起曾经在国家队的日子，柳海光也
是出了名的自律。
每当提起从前，秦国荣总会怀念地

说道；“那个年代的足球还是非常纯粹
的，不涉及利益，也没有那么多争端。”
而那个年代的足球人同样也纯粹地热
爱着足球，秦国荣也好，柳海光也好，都
是因为深深爱着上海足球，才选择回到
这片绿茵场。“希望能和老队友一起，携
手为上海足球再留下点什么。”

从商海精英转型足协主席

昔日传奇高中锋开启新征程

怀念并肩作战的感觉

秦国荣：希望携手为上海做贡献

柳海光发言 本报记者 李一平 摄

朱广沪（左）与柳海光交接 本报记者 李一平 摄

柳海光球员时期


